

El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Plaza de Valeriano, 25 y calle de San Gregorio, 25, Itejo.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,50 Ptas.; trimestre, 4,50; semestre, 8,75; año, 12,50.
En otros puntos: En el extranjero, 1 peseta más por cada trimestre, 3 pesetas más por cada semestre, 7,50 más por cada año.
En el extranjero: Un trimestre, 1,50 pesetas; un semestre, 3,00 pesetas; un año, 6,00 pesetas.

PRECIOS DE AVISOS

Avances en primera plana, 1 punto línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,10; anuncios ordinarios cuarta, 0,05 líneas semanales.
Españoles mortuorios, según costumbre.

El lujo en Pamplona

No es por propia observación, sino por referencia, por lo que de público se dice y de público se lamenta, lo que vamos a escribir.

El lujo es una palabra equívoca que se presta a distintas acepciones por su carácter relativo ya que depende frecuentemente de las circunstancias económicas y sociales en que se encuentran las personas a que se aplica, puesto que es indudable que la fortuna y la gerarquía individual influyen en los gastos que imponen sus respectivas necesidades o exigencias.

Tiempo hubo en que las leyes suntuarias limitaban directos o indirectamente los gastos; pero no son las leyes civiles las que pueden extirpar o prevenir vicios sociales sino los principios morales, el espíritu cristiano y el ejemplo, que son los diques en los que deben estrecharse todos los excesos suntuarios, todo inmoderado consumo.

Pero concretándonos a nuestra capital, es muy lamentable el afán de lucimiento, ese anhelo de brillar por la moda o por el lujo, ese desbordamiento de la más pueril vanidad que produce dos efectos desastrosos: primero; el desequilibrio entre los ingresos y los gastos que es la más amarga de las preocupaciones de las familias; segundo; el retraimiento al matrimonio, porque los hombres de posición modesta y de previsión discreta, tiemblan ante la idea de constituir una familia contando previamente con el lujo de la mujer que le ha inspirado esas simpatías precursoras de un hogar honrado y pacífico.

Es funesto error el de la mujer, más grave en las que dirigen los intereses de la familia que en las jóvenes inexpertas, el de suponer que los atractivos del lujo han de ofrecerles más ocasiones de contraer enlaces ventajosos; error que por una parte busca en lo excepcional, en la fortuna, el bien definitivo de sus hijos; y por otra, el prescindir de esa felicidad callada, esa felicidad que pasa desapercibida para el mundo, pero que es la luz y el calor, el ambiente purísimo de los corazones que se aman tiernamente y que buscan en el trabajo honrado y constante los elementos de vida, los medios de atender a las necesidades más indispensables de la familia y de preparar el porvenir de sus hijos.

Son tantos los ejemplos que acreditan la verdad de lo que estamos sustentando, lo mismo en unos que en otros casos, que puede elevarse a regla general el principio de que el lujo es el elemento disolvente de las familias, el estímulo de extravíos lamentables y el obstáculo supremo que se opone al matrimonio.

«O suicidarse o divorciarse» decía ayer un hombre prudente y experto. Exagerando la nota, puesto que no podemos aceptar ninguno de los extremos del dilema, ya que el suicidio es execrable, y el divorcio es una de las desgracias que más pueden amargar la vida del hombre; pero esa especie de interjección espontánea, esa protesta elocuente al oír hablar del lujo desmedido que se desenvuelve en nuestra capital, envuelve una enseñanza profunda que debe ser fructuosa para prevenir contra esa calamidad social, contra esa epidemia desmesiado contagiosa que ha adquirido carta de naturaleza en nuestras costumbres y que no combatirse enérgicamente va a ser un elemento destructor de la vida social.

No hay que confundir los términos; no hay que confundir el buen gusto, la estética, la belleza de la forma, ni la influencia que puede ejercer en las simpatías precursoras de los grandes y purísimos amores; con el lujo, con el gasto excesivo en los trajes, con la

asistencia a espectáculos gravosos, con los viajes innecesarios, con todo, en fin, lo que impide el ahorro, esa virtud, que es la privación de los gozos del presente para anticiparse a las contingencias del porvenir y hasta para capitalizar dentro de las condiciones en que se encuentran las familias: porque ese buen gusto es perfectamente compatible con la prudencia; y es más todavía, el buen gusto modesto es el atractivo más poderoso de las simpatías más puras, de los afectos más entrañables, del amor que conduce al matrimonio. La rivalidad del lujo es detestable; pero el empuje sencillo de la mujer de presentarse ataviada estéticamente, es una condición necesaria para cautivar la atención de quien pueda consagrarle ese amor honrado que es la base y el fundamento de las familias.

Hay que hacer alto en ese derboramiento del lujo, en nombre de la prudencia, en nombre de la paz del hogar, en nombre de los intereses económicos, en nombre de todas las garantías que son indispensables para extirpar vicios, para restaurar virtudes, para remover el mayor obstáculo que se opone al matrimonio, y que, por lo tanto, es el elemento más perturbador de las familias.

Los que somos propagandistas del matrimonio, los que hemos combatido siempre el celibato seglar, los que nos interesamos vivamente por el bien del prójimo, los que nos complace en la prosperidad de las familias, tenemos el deber y a la vez el deber de combatir todo aquello que se oponga a la realización de los ideales cristianos que son la salvación de la sociedad.

JUAN CANCIO MENA.

Notas teatrales

Poco voy a decir, porque dispongo de poco espacio, y además porque la compañía no ha menester de elogios.

Voy sencillamente a recomendar a los lectores que no dejen de ver la gigantesca obra de Jacinto Benavente «Interiores creados».

Es obra que merece ser vista, y nadie, que pueda ir al teatro, debe quedar sin haberla visto, porque es de las obras que permiten preguntar a un amigo: ¿Cuál es el argumento? como preguntan muchos.

En pocas líneas no se puede decir cómo es la obra, porque lo que es hermosísimo, grande, intensamente satírico, merece mucha atención para su examen.

En esta obra se azota a todos los hombres viciados que hacen mal uso de la ley y del poder.

Podría decirnos Benavente cuál de los dos personajes, Arlequín o Crispín es el periodista, o si no ha querido fustigar al cuarto poder?

Puga está inimitable en su extraño papel de Crispín. Dice el papel con todo el temperamento de un poeta a lo Pítilias.

Simó R. se está coqueando en su juicio, portentosa creación semejante a la de Puga en el «Crispín». ¿Qué otro que no fuera Simó conseguiría que se destacara ese personaje hermosamente trágico?

Mora hace un Polichinela sin igual. La señora Ortiz está sencillamente encantadora en su papel de Leandro y la señorita Colombina (ignoro su nombre) su gestiva y monísima en su papel.

Daño Balbina no puedo decir nada, ¡es tan grande la ilustre abuelita de Lara!

Doña Leocadia tiene poco que hacer en «Los Interiores», pero se destaca mucho en ambos sentidos.

De modo que ya lo saben ustedes; hay que ir a ver «Los Interiores creados».

Doy las más expresivas gracias a la empresa por haber atendido mi ruego respecto a la presentación de «Los señoritos».

Permitíame un ruego los señores Rubio y Puga y la genial y bella Matilde Moreno.

Habían ustedes en escena eminentemente, mejor que nadie, como es de desear que hablen todos, pero... ¡es una lástima que el Teatro Gayarre no sea el de Lara! Es decir, que algunos señores me han dicho que, estando en las últimas filas

ploraban muchas de las frases que ustedes dicen tan admirablemente!

Contribuye mucho a esta pérdida el infernal ruido de los pasillos, y digo infernal porque existe el ruido y no hay manera de hallar el ser tangible que lo produce.

Hoy van «Los Interiores» fuera de abono. Los señores abonados están agradecidos al buen deseo de la empresa de no repetir mucho, aun cuando «Los Interiores» son manjar que puede gustarse a todas horas. Tomamos nota para ejemplo de otras empresas.

GAROLASO.

Los PP. Escolapios y Estella

Bajo la presidencia del Excmo. Sr. Alcaide, Junta de Escuelas, RR. PP. Rector de Estella Irujo y varios sacerdotes, tuvo lugar el 12 de los corrientes la solemne y simpática distribución de premios, en el hermoso y espacioso salón de Actos del Colegio de los PP. Escolapios de esta ciudad.

Con satisfacción verdadera contemplamos las corrientes de simpatías entre los PP. Escolapios y nuestra ciudad.

Vimos en la simpática fiesta unidos los elementos todos de Estella. En verdad las Escuelas Pías tienen cariño y celo para trabajar por todos, ricos y pobres.

El niño pobre y el de posición se presentaron unidos a recibir el recuerdo merecido por su aplicación.

Las numerosas composiciones poéticas fueron interpretadas con tal acierto, que si sus autores las hubieran oído, habrían exclamado: «es es mi pensamiento».

El fondo y la forma estaban tan conformes con el arte, que no se podían mejorar en niños que los más contarían trece años.

No citamos sus nombres por tener alguna injusta omisión. Todos estuvieron a grandísima altura. Supone un trabajo por parte de los profesores que los han preparado, que nosotros no podemos explicar: aquí solo cabe la admiración. Uno de los números en cada parte del artístico programa, que formó las delicias de la numerosa y escogida concurrencia, fue la Gimnasia dirigida por los celestinos y acólitos profesores RR. PP. Fabián Linares y Vicente Mingo, quienes prepararon las melodiosas y ricas composiciones que tantos aplausos arrancaron a la ilustrada concurrencia.

El R. P. Gonzalo, de la Comunidad de Escuelas Pías de esta ciudad, con su perfecto y perfecto maestro en la interpretación de los tiernos y variados números musicales.

Por este camino obtendrá nuestra querida Estella el único y verdadero progreso intelectual y moral.

Nuestros más sinceros plácemes a los RR. PP. Escolapios de Estella, a quienes somos deudores de la más profunda gratitud.

X.

Estella 14 de Julio de 1938.

De agricultura

¿Cuándo se debe segar?

Conocer el momento oportuno para hacer la siega y obtener el mayor rendimiento posible de la cosecha, no hay duda que es importante para el labrador, por lo cual se explica que el punto se ha ya discutido bastante, o por mejor decir que se haya escrito no poco contra la costumbre de esperar para segar el trigo, a que éste acabe de secarse en la planta. Las experiencias llevadas a cabo para desterrar esa costumbre parecen no obstante que dan satisfactorios resultados.

Varios observadores italianos han llegado a deducir de sus experiencias conclusiones terminantes. Caonini y Passerini han establecido que el grano está maduro cuando se halla seco y que, por muchas razones, es útil anticipar algunos días las cosechas de cereales.

Novokki ha querido después estudiar la composición del grano recogido en épocas sucesivas, y ha venido a concluir que el grano recogido a medio madurar, y endurecido lo bastante para que no pueda triturarse con la simple presión de los dedos y sin rajarse con la uña, contiene más o menos las mismas sustancias que el completamente maduro, pero en aquel hay

su corazón saltaba de alegría y de orgullo al ver salvados, gracias a su genio, el crédito y la riqueza de la firma.

Ezra Girdlestone se había instalado en el hotel central de Kimberlay.

Mientras esperaba impaciente noticias de Rusia, se había dedicado a recorrer toda la comarca, y gracias a su actividad en la competencia con que trataba todas las cuestiones comerciales, a la calculada esplendidez de que hacía gala con oportunidad y hasta al prestigio de su juventud bella y fuerte, había logrado darse a conocer en toda la región minera y adquirir estimación y autoridad.

Una tarde al salir del hotel, vió un gran grupo de gente ante la redacción del «Noticiero de Vals». Sabiendo que el correo del Cabo había llegado poco antes y sospechando lo que podía obedecer aquella animación desusada, aceleró el paso y se mezcló al grupo.

—¿Dónde que vienen males noticias de Inglaterra?

—¿Quién lo dice?

La pregunta fué estéril, porque nadie supo contestarla. Todos iban a lo mismo; habían oído algo, y sin saber de donde había partido la noticia, acudían a completarla de boca de los periodistas, que debían estar enterados.

—¿Qué quieren ustedes?—les preguntó el director del «Noticiero».

más almidón y sustancias azoadas que en el recogido en estado lactiginoso.

Passerini ha encontrado que el grano completamente seco en la misma planta sufre una pérdida de materia orgánica que reduce la cantidad del producto, habiendo llegado a ser esta reducción en algunas variedades de trigo de un seis, y hasta de un diez por ciento.

Con la siega precoz se obtienen las ventajas siguientes:

1.º Se evitan las pérdidas de grano que lleva siempre consigo en trigo ya seco.

2.º Se evitan los daños ocasionados por los pájaros, y por el relente que favorece el desarrollo de la roya.

Del grano y de otros accidentes meteorológicos, no raros en el tiempo de la siega, haciéndola temprana, queda a salvo la cosecha.

Teniendo mucho que segar y pocos brazos a disposición, será siempre oportuno empezar a segar un poco verde para no terminar cuando está ya demasiado seco. Los que por economizar jornales prefieren segar solos, pero tienen demasiado que segar, pueden también comenzar un poco antes del tiempo en que el estado del trigo no admite espera. No debe, sin embargo, olvidarse que el trigo cogido sin acabar de madurar es de medianas condiciones para la simiente.

Paréceme indudable que el embrión adquiere todas las condiciones para germinar con la maduración completa.

LUIS FERNÁN

Arbizu, Julio, 1908.

Nuevo uniforme para generales

Las modificaciones que, aprobadas, por Su Majestad el Rey, se van a introducir en el uniforme de nuestros generales, son las siguientes:

Uniforme de gala.—Casaca de acero, con capa dorada, en que irá el emblema. Substituirán las charreteras y la faja. La levita es la misma de hoy, con la supresión de las coronelas.—Pantalón granate, con faja dorada partida.—Sable, nuevo modelo, con empuñadura dorada, que actualmente se está haciendo en la fábrica de Armas de Toledo.

La gala para los actos a caballo es la misma, con pantalón encarnado.—Las botas de montar, las que hoy se usan, pero rectas.

Uniforme de diario.—Se suprime la Leopoldina, que es sustituida por la gorra de plato, con franja encarnada y emblema en la parte delantera.—Levita con cuello y bocamanga encarnadas y costera azul.—Faja.

Uniforme de campaña.—Uniforme de color gris.—Guerrera y pantalón gris y divises en la bocamanga, consistentes en el emblema y una estrella para los generales de brigada, dos para los generales de división y tres para los tenientes generales.—Bota de color avellana. Y será potestativo el llevar polaina del mismo color con brodequin. La guerrera de campaña la podrán usar los generales en los Centros y dependencias.

Prendas de abrigo.—La actual capota, con cuello alto y faja de botones para que pueda abrocharse. Y capote gris, sobre el que se puedan poner la faja y bandas de grandes cruces.

LA RIQUEZA MINERA

Ayer leí un escrito que bajo el título «Novedad siderúrgica» trae «El Economista» referente al profundo estudio que viene haciendo el lustre nombre público don Buenaventura Jaquerra acerca de la manera de sustituir los altos hornos por otro elemento, y convertir fácilmente en lingotes que se extraen de las entrañas de la tierra con mezcla de terrazgo.

Con que la peregrina nueva invención trascendental se hallará indudablemente la incógnita del problema cuyo estudio viene ocupando a las sociedades mineras que ven con pena el hecho de que los cánones que paga una superficie que para nada se explota y la conducción del mineral de un paraje a otro donde puede tener aplicación cueste más en la actualidad que el valor del género; es decir, que un metro de

—Saber las noticias de Inglaterra—contestaron varias voces a la vez.

—Pero es el caso—objetó el periodista, que jamás había visto tan solicitadas sus informaciones,—que voy a publicar un extraordinario y si digo lo que contiene no venderé ni un ejemplar.

—La pagaremos toda la tirada—exclamó uno de aquellos hombres.

Y sin esperar respuesta hizo circular en tie el grupo su sombrero, que rápidamente sellado a medias de monedas de cobre y de plata.

—Bien. Voy a leerles las noticias—dijo el director recibiendo los fondos recaudados.

Y desaparecieron breves momentos, volvió con un gran periódico en cuyas columnas que ostentó desde lejos a las miradas de los curiosos, se destacaban grandes letras negras que debían encabezar trascendentales acontecimientos.

—Oigan ustedes... oigan ustedes.

Y leyó con voz acompañada los epígrafes siguientes:

Minas de diamantes en Rusia

«Extraordinario descubrimiento debido a un inglés.—Luminosa ruina de la colonia del Cabo.—Baja de precios.—Opiniones autorizadas.—Otros detalles».

—Ahora, señores—añadió el periodista—ustedes comprenderán que no puedo decirles más. La máquina está esperando e

tela en el comercio cuesta, por ejemplo, 8 pesetas y el conductorlo del punto de la compra al del consumo vale solo el transporte 4.

Este asunto de vitalísimo interés debe preocupar seriamente al señor Jaquerra, a quien felicitamos por los frutos de su vasta inteligencia los cuales han creado expectación en esta montaña al tener noticias preliminares del laboratorio invento.

El correspondiente.

Narvarte, 14, Julio, 1908.

Notas militares

CORONEL HONORARIO

Es ya un hecho cierto el nombramiento de coronel honorario de un cuerpo de Infantería, distinción inusitada y primera de esta índole que se concede, a un ministro de la Guerra, debido a la única y exclusiva iniciativa del monarca; según parece son varios los cuerpos que se disputan este honor, y seguramente será S. M. quien resuelva acerca de este extremo.

RELEVO DE CORONELES

Parece que por ahora han cesado los cambios de mandos de cuerpo y dícese que a éstos seguirán los de generales y jefes de batallón que llevan más tiempo, siempre que haya personal que no habiendo ejercido los mandos correspondientes, debían ejercerlos.

NUEVOS OFICIALES

Entre los oficiales recientemente ascendidos, a los que S. M. el Rey ha entregado el Real despacho, figuran: don Alfonso Sotillo, don Joaquín Camarero, don Miguel Esquivel, don Carlos de Leada, don Eduardo Frias y don José Ordoñez.

Congreso de Educación moral y social de Londres

A principios del otoño próximo, durante los días 25 al 29 de Septiembre, se celebrará en la gran capital de Reino Unido esta Asamblea, primera en una serie periódica que se irá determinando, y en la cual el concurso de hombres eminentes del mundo entero, hará una labor de suma trascendencia para la obra civilizadora de la Educación en su más amplio sentido.

El título de este Congreso, los problemas que en él y en los que le siguen habrán de estudiarse, tienen el poderoso requerimiento de lo que es fundamental, y es actual, y es esencial, como programa ético en su aplicación a los fines de la Escuela.

Los temas del programa, que han de tratarse en las ocho sesiones de la Asamblea, son por muchos conceptos de notable importancia y muy interesantes para quienes hoy están dedicados a la enseñanza de los estudios pedagógicos. Los principios de la Educación moral; los medios prácticos de hacerla efectiva en los diferentes órdenes de la enseñanza; la relación de la Religión y la Educación Moral, y de esta con otros aspectos de la Educación, etc., etc., todos estos y otros puntos de indudable aplicación pedagógica, serán objeto de las tareas del Congreso.

Como consecuencia de dichos trabajos, proyectase desde luego y será motivo de discusión y acuerdo de los congresistas, estudiar los medios de llevar a cabo la fundación de una «Revista Internacional de Educación ética», dedicada singularmente a las Escuelas y maestros y, en general, a las personas consagradas a la enseñanza.

Respondiendo a su carácter internacional, el Congreso ha sido convocado bajo el patronato del ministro de Instrucción pública de la Gran Bretaña y de los de Francia, Bélgica, España, Italia, el Japón, Rumanía y Rusia, estando también representadas todas las demás naciones de Europa y casi todas las de América.

La Asamblea se reunirá en el edificio de la Universidad de Londres, será presidida por el eminente pedagogo inglés profesor Michael E. Sadler y, entre los vicepresidentes figuran, representando a España, personas idóneas de tanta valía como los señores don Gumersindo de Azcarate y don Eduardo Sanz y Escartín.

Las personas que deseen asistir al Congreso, con derecho a intervenir en las lecturas, deliberaciones y conferencias, y a obtener ejemplares del libro de actas, pueden solicitar tarjetas de miembros de la Asamblea escribiendo al Secretario gene-

original para el número extraordinario y tengo que ponerme enseguida al trabajo. Compran ustedes el periódico y sabrán cosas estupendas.

Y sin hacer caso del clamor de reprobación que siguió a sus palabras, se metió dentro y dio con la puerta en las narices a los curiosos.

Era a través por entre el grupo y llamó repetidamente a la puerta.

—¿Qué se ofrece?—preguntaron desde adentro.

—Déjeme usted entrar, O'Flaherty; tengo que hablarle reservadamente.

—¿Tiene usted otro ejemplar de ese periódico?—le preguntó cuando estuvo dentro de la casa.

—Tal vez... ¿por qué le pregunta usted?

—Porque pienso llevarlo a mi casa.

—¿Cuánto me daría usted por él?

—Medio soberano.

—Un soberano.

—Aquí lo tiene usted.

Y guardándose cuidadosamente el olvidado papel, salió por una puerta excusada dejando burilado a lo que en la calle esperaban y se dirigió rápidamente al hotel.

Enseguida dió orden de ensillar su caballo, y aunque ya anochecía, partió a galope en dirección a Dutoistpan.

Dos motivos le habían impulsado a tan repentina determinación. El uno era el de

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 20

Se vende en el número de hoy.

Catalina

nante antes de que se le ocurriera meterse a curiosear en los montes Urales...? Ya ve usted qué viaje de recreo... ¡A ninguna persona decente se le ocurre viajar por aquellos sitios!

—No es cosa de apurarse tanto. Todo se reduce a que venda usted sus piedras en algo menos de su precio. En tan pocos días no puede ser mucha la pérdida.

—¡Ojalá!... Y por cierto que nadie mejor que usted podía comprármelas... Después de todo podía resultar una falsa alarma y sería para usted un magnífico negocio.

—Gracias. Puesto que el negocio puede ser tan magnífico, no quiero privarle a usted de sus provechosos.

—Aquí viene mister Girdlestone—dijeron en aquel momento algunas voces.—A ver que opina del asunto.

El jefe de la firma, sereno y orgulloso como en los tiempos de su mayor prosperidad avanzó por entre los del grupo, que deferentemente le habrían pasado.

—Una palabra, mister Girdlestone—exclamó el gordifón procurando hacer su

Ministerio de Cultura

ral de la misma Mr. Gustav Spiller—13 Buckingham Street, Strand, Londres—remitiendo al efecto la cuota asignada de diez chelines y seis peniques en sellos de diez ó bonos postales, ó trece francos en la misma forma, ó para mayor facilidad, el término alzado de la equivalencia de aquella cantidad en moneda española, que es de 14 pesetas.

Para proporcionar instalación próxima a la Universidad, los congresistas que la deseen, puedan dirigirse también al propio Secretario general Mr. Spiller.

Del Comité general forma parte y es, además, secretario para España del Ejecutivo, nuestro compañero don José del Perro, director de «Nuevo Mundo», quien facilitará cuantos datos ó informes soliciten las personas que lo deseen, escribiéndole con las señas de dicho periódico, Santa Engracia, 57, Madrid.

GACETILLAS

Ayer se volvió a hablar con insistencia acerca de la llegada de S. A. R. la Infanta doña Isabel á esta capital, y tanto es así, que á muchos les dá que pensar que para la fecha, y como otros años, no se haya desmontado el túnel eléctrico ni quitado los gallardetes de la Plaza de la Constitución.

En los centros oficiales nada se sabe oficialmente, pero en el Gobierno civil un empleado tenía ayer orden de decir á los periodistas lo siguiente: «Por noticias particulares se sabe que el domingo 19 del actual llegará á Pamplona la infanta doña Isabel.»

Por noticias particulares también, sabemos nosotros que S. A. vendrá en automóvil, y según se expresa de la egregia dama, se hospedará en un hotel particular, como lo viene haciendo en cuantas poblaciones visita, razón por la cual no ha podido aceptar el ofrecimiento que la hizo la Excelentísima Diputación del Palacio de Navarra.

Es muy posible que ese día se encienda el túnel y salgan los gigantes y se organice algún otro festejo.

En la Audiencia comenzó ayer el período de vacaciones de verano que durará hasta el día 15 de Septiembre próximo. La Sala de justicia en vacaciones la formarán los señores don León Bonel, presidente; don Martín Piracés, don Pedro Arias Gago y don Maximiliano González de Agüero, magistrados; y don Eduardo Alvarez, teniente fiscal.

En un periódico de Madrid de ayer leemos lo siguiente:

«Esta mañana visitaron al ministro de Fomento los señores Vazquez de Mella y marqués del Vadillo para pedirle que cuanto antes se hagan las obras del ferrocarril central de Navarra.»

Ya han salido para sus respectivos puestos los individuos de la guardia civil que se reconcentraban en esta capital con motivo de las pasadas fiestas de San Fermín.

Día de retiro mensual en San Ignacio.
—Se dará mañana viernes para las señoras de la Súplica Perpetua y demás personas de su sexo, en especial para las dedicadas á las obras de caridad y celo.

Por la mañana, á las diez, misa, meditación y pláticas.
Por la tarde, á las seis, meditación seguida de una plática.
A las cinco y media de la mañana para las personas de servicio.

De la Plaza de la Constitución número 3, al Paseo de Valencia números 6 y 8, antiguo Colmado, ha trasladado su Platería y Joyería y talleres para dichos ramos, el conocido joyero don Modesto Lafuente, donde inaugura sus nuevos locales con bonito y elegante surtido de toda clase de alhajas de oro y plata, con precios y clases sin competencia.

De viajes. Ayer, en el tren del medio día regresaron á Vitoria, después de pasar entre nosotros las fiestas de San Fermín, la distinguida señora doña Pilar Arcaute con sus bellas hijas Pilar y Aurora y las encantadoras y elegantes señoritas Julia García y Marina Arcaute.

—Ea uso de licencia ha marchado á Logroño el comandante de Infantería don Leopoldo Oñiz.

—Ha regresado á Zaragoza el ilustrado catedrático de aquella Universidad don Vicente Fornes en compañía de su distinguida esposa.

—A San Sebastián ha marchado nuestro amigo el rico propietario don Francisco Orcoyen con su distinguida familia.

—A Huarte Araquil don Vicente Laquidain y familia.

—Ayer regresaron á San Sebastian las bellas señoritas María y Rosario Rozola.

—Después de pasar entre nosotros los «sanfermines» hoy, probablemente regresará á Zaragoza nuestro querido amigo y compañero el cuto periodista don Eufemio Sola Martínez, redactor de «Diario de Avisos».

—Con motivo de la boda del ilustrado capitán don Angel González y García Herreros, salió ayer para Sarratran el digno Alcalde de esta ciudad don Daniel Irujo en compañía de su distinguida esposa y de sus hermanos políticos doña Javierra y don Lucio González y García Herreros, hijos del distinguido teniente general Sr. González Tablas, querido amigo nuestro.

En Salinas de Oro le ha sido ocupada á un jornalero ambulante una navaja de grandes dimensiones, la cual con su poseedor han sido puestos á disposición del juzgado.

Dicen de Cintruénigo que en el mes de Septiembre próximo se inaugurará en aquella villa la Adoración Nocturna.

Recomendamos á nuestros lectores la casa de confianza del relojero-óptico señor Arriagada, calle de Zapatería, número 50, donde se venden los anteojos de «cristal de roca periscopios precisión» y las demás clases que prescriben los señores oculistas.

La empresa de la plaza de toros de Tudela ha tenido la atención de enviarnos un atento B. L. M. con varios programas de las fiestas taurinas que se celebrarán en aquella ciudad con motivo de Santa Ana.

El domingo 26 del actual se celebrará una gran corrida de toros, lidiando seis de la antigua ganadería de don Jacinto Zalduendo, por las cuadrillas de los apañados diestros Gallito y Vazquez.

Al día siguiente día 27, se correrán varias vacas bravas para los aficionados.

Ambas funciones darán principio á las cuatro y media de la tarde y serán amenizadas por una banda de música.

Además habrá otros festejos religiosos y profanos, entre estos últimos ferias, gaitas, dianas, fuegos artificiales, músicas, conciertos y teatros.

Agradecemos á la citada empresa la invitación que galantemente nos ha enviado.

Los verdaderos anteojos que conservan la vista, son los de Roca precisión que expende el acreditado óptico de Madrid Sr. Eiros, en su establecimiento abierto por pocos días en esta capital, Paseo de Valencia, 3, tienda, (edificio de los PP. Escolapios.)

Dicho señor gradúa la vista con toda precisión y reforma toda clase de anteojos, para lo cual tiene un completo surtido en cristales y armaduras de todos los sistemas modernos en oro, plata de oro y níquel.

La junta mixta de «La Conciliación», queriendo corresponder al cariño que á dicha sociedad profesa y á la bondadosa atención que para con la misma tiene constantemente el M. I. Sr. D. Nicenor Hernan, canónigo de la Santa Iglesia Catedral, acordó expedirle un título que perpetuamente testimonie el reconocimiento de dicha sociedad hacia el citado señor Hernan.

Este señor, demostrando una vez más su generosidad para con la citada sociedad, donó á la misma la cantidad de cien pesetas para subvenir á sus gastos.

En Madrid se han recibido despachos telegráficos dando cuenta que en Londres ha fallecido á la edad de 97 años el decano de los militares españoles condecorados con la cruz laureada de San Fernando, coronel retirado don Guillermo de Patterson, que asistió á la batalla de Mendigorría, de la primera guerra carlista.

Descansen en la paz del Señor su alma.

Unas damas barcelonesas, inspiradas en altos y generosos sentimientos de humanitarismo y de justicia, acordaron elevar un mensaje á S. M. el Rey, pidiendo que no se ejecute en el mismo pasaje á Juan y a Hermenegildo Rull y á su madre María Queralt, en caso de que el peso terrible de la ley caiga sobre los tres delincuentes.

FUMAD EL PAPEL.
JOB
O DEJAD DE FUMAR
De venta en todos los estancos. Depósito: E. Rouzaut, Chapitelá 21, Pamplona
3 5 9 15 16 19 23 26 8-5

Al dar cuenta de la reunión del Consejo Administrativo de Navarra, omitimos los nombres de los expeditados forales don Ulpiano Errea y don Juan Santos-teban que asistieron á la reunión.

Sr. Gobernador: Nos parece por lo menos de mal gusto el que sobre un mostrador baile á la puerta de una de las barracas del Ensanche un enano ó cosa por el estilo que estas noches hemos visto sin querer.

V. S. puede disponer que ese ese desagradable espectáculo, como cesó hace años, también á ruego nuestro, ruego que hacemos en nombre de los buenos sentimientos y del buen gusto del público que pasea por aquel lugar.

Si accede V. E. á nuestro ruego, merecerá unánime aplauso.

Entre las muchas personas que en la estación despidieron anteayer á Sarriate se hallaban sus hermanos los señores de Mena, á quienes por olvido no citamos.

Ha regresado á Madrid el eminente maestro don Ricardo Villa, después de haber dirigido soberanamente los conciertos de San Fermín.

Puede el maestro Villa llevar la seguridad de que el recuerdo que este año guardamos de él es, si cabe, más entusiasta.

Desearíamos nuevos lauros en la próxima temporada, y que para el año que viene, cuando vuelva á Pamplona, haya dado un nuevo paso de gigante en el campo que conduce á la gloria.

Para sombreros y gorras de última novedad y precios económicos la Sombrereria Moderna de la calle del General Moriones, 18, frente al café Suizo.

Ha regresado á Tafalla el distinguido joven, inspirado poeta don José María Azcona.

Se encuentra enferma la distinguida señora doña Lucía Bezunarte.

Desearíamos muy de veras su restablecimiento.

Varios «baratijeros», han comenzado ya á levantar sus puestos.

Después de haber pasado las fiestas de San Fermín entre nosotros, ha regresado á Madrid el eminente pintor señor Llaneces.

Doctor Jesús Cabezu. Consultorio de enfermedades de nariz, garganta, oídos y de Cirujía general, Tafalla. (a) 30-26

jefe de Correos y Telégrafos de aquella villa, para el que ha sido nombrado interinamente, el probo telegrafista de esta sección don Mario Gilveit.

Ayer debieron contraer matrimonio en Zaragoza nuestro querido amigo y paisano el distinguido joven y abogado don Juan Pablo Mosca coade de Espoz y Mina y la encantadora y distinguida señorita Pilar Goizueta y Diaz.

Receban los distinguidos esposos nuestra cordial enhorabuena.

Recomendamos á nuestros lectores la antigua Academia para carreras militares dirigida por los capitanes Iruretagoyena y Visier.

Constitución, 33, 2.º (a) 6-3

Han sido nombrados vigilantes de policía de tercera clase con destino á esta provincia.

Julian Millan, Trinidad Fernandez, Mariano Pardo, Mariano Eclariado, Pascual Hernandez, Victoriano Gracia y Domingo Toru.

Y ha sido ascendido á vigilante de segunda clase del cuerpo de Vigilancia con destino á la provincia de Logroño Juan Velaz, que prestaba sus servicios en esta provincia.

La dentadura, que tan importante función realiza en la vida humana, presenta á veces las anomalías y fenómenos más extraños.

Haller, cita á una mujer que vivió hasta la edad de sesenta años sin haber tenido nunca dientes pero sí encías su mamente duras con las que «masticaba toda clase de alimentos.»

Varios historiadores y arqueólogos, aseguran que Piro, Rey de Egipto, no tuvo jamás dientes sino un hueso circular y no dividido, en cada una de las mandíbulas que le servían en lugar de aquellos.

Las anomalías no se refieren solo á la falta de dientes, pues los anales médicos presentan varios curiosos ejemplos de «niños» que nacieron con uno, dos ó más dientes, como Enrique IV de Francia, que nació con cuatro, y Luis XIV, con dos.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 15 (8 noche).
Gestionando

Hay se ha recibido en Vitoria una carta del alcalde de esta capital señor Ordoño, que se encuentra en Madrid gestionando varios asuntos de interés para esta localidad.

Dice que ha visitado á los representantes en Cortes para ponerse de acuerdo respecto al día que han de hacer la entrega al Rey del mensaje firmado por todas las fuerzas vivas de Vitoria pidiendo el indulto de los reos Agapito y José Estavillo y Ventura Aguirre, condenados á la pena de muerte por esta Audiencia en la causa sobre el crimen del Puerto.

Parece que la audiencia solicitada al monarca no podrá verificarse hasta que don Alfonso XIII vaya á San Sebastian.

También dice el alcalde que gestionará el asunto de los contadores de agua para que puedan funcionar los que hasta ahora existen para evitarse un gasto á Vitoria de 20 á 30 000 duros; y la estabilidad definitiva del colegio de huérfanos de artillería.

En su colegio

Con asistencia de los alumnos del colegio de Santa María se han celebrado hoy en la capilla del mismo los funerales en sufragio del alma del antiguo alumno don Antonio Reure fallecido recientemente.

Se ha constituido la junta de alumnos antiguos del colegio y se ha acordado que el domingo próximo se reúnan en fraternal barquete.

La Reina

En el tren de las 7:38 de la tarde ha pasado por esta estación con dirección á San Sebastian la Reina doña María Cristina que en la estación fué saludada por el Gobernador civil.

El tiempo

En la Diputación se ha recibido hoy el siguiente despacho del meteorólogo de Iquedo:

«Cielo nuboso; mar bella; brisa del N; aunque mas ó menos nuboso, seguirá el buen tiempo.—Oreolaga.»

El viaje de la Reina

Dentro de una hora, en el tren de las diez de la noche, llegará á esta población S. M. la Reina madre doña María Cristina, acompañada del marqués de Aguilera de Campo, marquesa de Bragata y Dr. Alabern.

En Zumarraga esperaban á la augusta viajera el gobernador civil, Presidente de la Diputación y jefe de miqueletes, los cuales habían salido para aquella villa en el tren de las cinco de la tarde.

En estos momentos comienza á fluir mucha gente á la estación del norte, donde ya se han reunido los jefes de policía y varios agentes.

La sala de espera se halla engalanada con plantas y tapices.

El pueblo de San Sebastian se dispone á hacer á la Reina un cariñoso recibimiento.

En el palacio de Miramar presta servicio desde esta tarde un piquete de guardias miqueletes.

En la casa de nuestros respetables y queridos amigos los marqueses del Amparo, hubo anoche una pequeña alarria entre diez y media y once, á causa de ciertos ruidos que en el jardín de dicha casa se percibieron.

Con diligencia acudieron el celoso jefe de la guardia municipal señor Moreno, dos sargentos de la guardia civil é individuos del mismo cuerpo y policía, sin que después de practicar un minucioso reconocimiento se registrase novedad alguna.

La vigilancia continuó hasta que quedó completamente restablecida la tranquilidad en los moradores y vecinos de la casa.

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidánselas memorias y guías. Se remiten gratis.

Per el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Grávalos, A los feriantes. Se desean. Compañía general de automóviles, Talleres de construcción, Nodriz, Importante, Cartera rural de Carcastillo, Pérdida de cartera, Coche de mano, ¡A to aquí labradores!, El Concejo, Maquinista. Agente marítimo, Pérdida, Mérida, Fonda de Grávalos, Ivan Trebes, Nodriz.

Correspondencia administrativa
Peñacanda de Bracamonte.—D. E. R. y L. recibida libranza de ocho pesetas; paga de su suscripción hasta el 18 de Diciembre de 1908

HAN FALLECIDO:
En Murchante don Juan Jarauta Simón.
En Arbizu don Marcos Arbizu.
En Obanos don Miguel Montero.
B. I. P.

Al llegar la Reina madre se dispararán muchos cohetes.

En el Gran Casino se ha celebrado esta tarde el segundo concierto clásico.

En él tomó parte la orquesta de profesores dirigida por el maestro Larrocha y debutó la notable pianista mailemouisse Genterriede, que viene precedida de gran fama y que esta tarde la ha confirmado.

La artista y la orquesta fueron muy aplaudidas por el numeroso y distinguido público que llenaba el salón.

El resultado de la cotización de hoy:
Calas, 100.
Hidroeléctrica 120 00.
Altos Hornos 272.
Resineras, 110,00.
Explosivos 330.
Ayuntamiento de Bilbao 98,50.
Almagreras, 118,50.
Villadolid 116.

En el primer tren del ferrocarril de la costa han llegado 13 naufragos de las lanchas de cuyo naufragio ya les discutamos.

Los naufragos vienen muy satisfechos de la hospitalidad que se les dispuso en la playa donde arribaron.

Por providencia del juez del distrito del Centro, de Madrid, se ha decretado la retención de los valores de la Deuda Amortizable, 5 por 100, serie A, números 51.199, 51.120, 51.244 y 51.245, y así se ha hecho saber al Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa de esta villa.

El día 17 del actual se verificará una visita por personal técnico al vapor «Josefa» anclado en el puerto, que se encuentra con averías para ser reparado.

El casino republicano en sesión últimamente celebrada, ha acordado conceder una subvención de 100 pesetas para premios del Certamen del trabajo.

En la Filarmonía se ha celebrado esta mañana la distribución de premios á los alumnos y alumnas que allí se educan.

El premio de honor le fué concedido á la niña Margarita Borazaluce.

Resultado el acto muy solemne y á él asistió numeroso público.

El meteorólogo de Durango dice que el cielo estará nuboso, pero que seguirá el buen tiempo.

El tiempo

El tiempo

El tiempo

El tiempo

El tiempo

El tiempo

El tiempo

El tiempo

El tiempo

En la vista de esto han comenzado otras negociaciones.

Téase que no se pueda llegar á un acuerdo por ahora.

De todos modos las autoridades trabajan por llegar á un acuerdo.

El señor Maura

Hoy ha pasado el señor Maura todo el día en su casa trabajando mucho en diferentes asuntos de importancia.

Beceerrada benéfica

A las seis de la mañana se ha celebrado la beceerrada de los camareros, que estuvo m y animada.

El ganado no fué de primera, ni mucho menos, y los toreros estuvieron á la altura de los peores aficionados.

Como que uno de los becerros tuvo que ser retirado al corral casi convertido en picadillo, no por el matador, sino por él y por la mitad del público.

La «Gaceta»

Hoy publica este periódico la firma de los días pasados y otros decretos de ninguna importancia para ustedes.

La corrida de la Prensa

Hoy hemos tenido un día de calor excesivo.

En la Puerta del Sol ha habido extraordinaria animación, pues han partido de allí muchos coches y tranvías llenos de gente que ha ido á Carabanchel, en cuya plaza de Toros llamada de Vista Alegre, que ahora se inaugura, se va á dar una corrida de toros á beneficio de la Asociación de la Prensa.

Torean Bombita, Mchastillo y Gana y el ganado es de Castaliones.

Los aficionados esperan que toros y toreros tendrán una buena tarde, pues los toros son de hermosa lámina y los toreros van con ánimo de trabajar.

De política

Hoy han cambiado de turno los diputados de la mayoría para asistir á la sesión de las Cortes.

Los liberales afirman que los de la mayoría están disgustados, pero los de la mayoría afirman que están muy contentos.

Los solidarios

Hoy se han reunido los solidarios en el Congreso bajo la presidencia del señor Cambó.

Según nos dijeron al salir de la reunión los diputados de la Solidaridad, cambiaron impresiones acerca de la discusión del proyecto de Administración local y se acordó que el señor Cambó lleve la voz de la minoría en la discusión de los artículos 173 y 174.

Confían mucho los solidarios en la eficacia de su intervención en el debate.

Una frase

Cuando esta tarde entraron en el Congreso los diputados solidarios, un diputado liberal dijo:

—Los solidarios siguen siendo ministeriales.

Y después añadió: Son como Beltran Dugueskín, ni quitan ni ponen Rey, pero ayudan á su señor.

Los solidarios no hicieron aprecio de la frase.

¿Qué sería?

Entre los diputados liberales hay mucho regocijo por una conversación que dicen que tuvo el Rey con la Mesa del Congreso á propósito de la campaña parlamentaria.

Temblores de tierra

Melilla.—Se ha sentido esta mañana un fuerte temblor de tierra que duró 5 segundos.

Quince minutos después se sintió otro que duró cuatro segundos.

Afortunadamente, no han ocurrido desgracias.

Roma.—En Molise se ha sentido un fortísimo temblor de tierra.

Varias casas se han hundido y una joven pereció aplastada.

Las pérdidas que ha ocasionado el temblor son importantísimas.

Notas extranjeras

Alemania y China

Londres.—Es comentada en los círculos políticos una noticia transmitida por un despacho de Constantinopla, diciendo que Alemania ha asumido el encargo de proteger á los súbditos otomanos en China.

Las negociaciones se han llevado á cabo en Berlín en medio del mayor sigilo.

Periódico condenado

París.—Después de la ruidosa condena del gran periódico parisiense «Le Matin» otra sentencia judicial ha venido á poner al descubierto, escandalizando á la opinión, las inmoralidades cometidas por la gran prensa.

Esta vez el hecho ha ocurrido en Londres, y el periódico condenado es una publicación deportiva, que lujosamente editada, había logrado alcanzar gran boga y numerosa tirada.

El propietario de dicho periódico Mr. Slevier ha sido procesado y puesto en libertad bajo fianza en metálico que el juez ha fijado en la considerable suma de 500.000 francos.

Revolución

New York.—Ha llegado á Honduras el general Gutierrez, revolucionario.

La revolución sigue tomando incremento.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 14 Día 15

Denda por octava 4 por 100 int. 83'45 83'55

Idem id. fin de mes. 83'55 83'62

Idem fin próximo. 00'00 00'00

Denda amortizable 5 por 100. 101'70 101'60

Acciones del Banco de España 451'00 451'00

Id. de la C. A. de Tabacos. 297'00 297'50

Azucareras preferentes. 101'75 102'00

obligaciones. 000'00 000'00

ordinarias. 89'00 89'00

Cambios sobre París (tanto por ciento). 12'90 12'50

Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 28'26 28'24

París, Exterior español. 00'00 96'90

Buenos Aires.—Oro, 227,25.

En el Cerro Después de la hora oficial para las operaciones de Bojia, se han hecho varias en el Cerro, cotizándose el Interior a 88 60 el Id. Fin próximo a 00 00, los francos a 12,50, las libras a 28 24, el amortizable a 101 60 y el Amortizable nuevo a 87,80. París 96 25. MENCHETA.

Segunda conferencia En las Cámaras Senado

Comienza la sesión, presidiendo el general Azcárate y estando en el banco azul los ministros de Estado, Hacienda y Marina. El período de ruegos y preguntas comienza con uno del señor Alonso Castillo, quien desea sea presentado a la Alta Cámara el expediente, que ahora está en el Congreso, donde ya ha sido discutido, instituido para la suspensión del Ayuntamiento de Malaga. A continuación el señor Díaz Moreu dirige al ministro de Marina varias preguntas sobre asuntos de su departamento; y al examinarlos, censura la gestión del señor Ferrandiz. Este ministro contesta a las preguntas del señor Díaz Moreu y rechaza las censuras que le ha dirigido, explicando su proceder en los asuntos a que aquél senador se ha referido. El señor Parres habla de un artículo que ha publicado 'La Gaceta del Norte' de Bilbao contra el ministro de Fomento. Dice que ese artículo es injurioso y calumnioso para el señor Gonzalez de Besada; y pide al ministro de Gracia y Justicia que excite al fiscal de la Audiencia de Bilbao, para que denuncie dicho artículo al tribunal correspondiente. Termina el señor Parres protestando contra el repetido escrito, que considera tanto más censurable y ofensivo cuanto que el señor Gonzalez de Besada es uno de los hombres más prestigiosos del partido conservador. Pasando a la orden del día, se aprueban varios dictámenes sobre proyectos de escasa importancia, y se suspende la sesión, para reunirse las secciones. El objeto de esta reunión es elegir comisiones que han de dar dictamen sobre varios proyectos de ley, en ellos el relativo a la reforma de las guías de Aduanas y el la venta de Monte Lacio al Ayuntamiento de Vigo. Hecho eso, se reanuda la sesión de la mañana, para terminar después de la cuenta del resultado de la reunión las secciones.

Congreso

Hay desanimación completa. Poco a poco van entrando diputados. El señor Soriano pide que se cuente número de diputados. El acta es aprobada por 118 votos. Continúa la interpelación sobre enseñanza y el marqués de Villavieja Asturias reanuda su discurso. El orador, hablando en su habitual tono humorístico, censura a los pedagos rutinarios y sistemáticos. Después se declara partidario de la libertad de enseñanza en todas sus manifestaciones. Interviene el señor Azcárate, quien habla de sobre la libertad de enseñanza, dice que se tiene un concepto erróneo de dicha libertad y expone el suyo. El mismo diputado repuliciano como la enseñanza del Catecismo y de Historia Sagrada, diciendo de ésta algunos profesores se resisten a enseñarla, porque hay en ella episodios cuyo conocimiento es peligroso para los niños. Orden del día.—Se abre discusión sobre los artículos 173 y 174 del proyecto de ley sobre la Administración local. El señor Riu apoya una enmienda al artículo 173, y lo contesta el Sr. Lombardo, miembro de la comisión. Después habla el señor Cambó dedicado su discurso a defender la autonomía de la hacienda municipal, y el proyecto que se discute. La hora reglamentaria se suspende y debate, quedando el señor Riu en uso de la palabra para proseguir su discurso, y se levanta la sesión.

Comentarios

Después de terminarse la sesión del Congreso, los políticos han comentado corrillos el discurso pronunciado por el señor Cambó relacionándolo con la cuestión que haya de tener el problema parlamentario. En aquellos momentos hemos tenido ocasión de hablar con el señor Maure, hemos procurado saber el juicio que ha merecido el discurso del diputado de izquierda. Es interesante (nos ha contestado). Hemos preguntado si tal discurso iba a influir para la solución del problema sobre las vacaciones parlamentarias; y nos ha contestado el señor Maure que no sabía nada sobre eso.

Una epístola

Aludiendo sobre ese asunto, el conde Romanones ha dicho que antes de trascurrir ocho días, se habrá llegado a una solución sobre las vacaciones parlamentarias entendiéndose el término con las minorías; y se cerrarán Cortes, porque no debe contarse la broma de las votaciones nominales.

Escisión política

El ministro de la Guerra ha confiado con los señores Moret y Casas sobre los candidatos de las listas respectivas para formar parte de la comisión que ha de dar dictamen sobre el proyecto de ley relativo a reemplazos a generales, jefes y oficiales del Ejército y la Armada.

Despedida

Los generales, jefes y oficiales vinieron de distintas provincias

para asistir a la fiesta militar celebrada en Toledo, antes de regresar a sus puestos, han estado en el ministerio de la Guerra despidiéndose del ministro y del subsecretario.

Sobre un proyecto El ministro de Fomento ha estado esta tarde en el Senado conversando con la comisión de presupuestos acerca del proyecto de ley relativo al arriendo de la mina de Arrayanes.

Sobre seguros La comisión encargada de redactar el reglamento para la aplicación de la ley sobre seguros, ha terminado su trabajo y lo ha entregado al ministro de Fomento.

De provincias

Terrible temporal.—Sobre los alcoholes.—La Reina Cristina.

Gijón.—Han llegado a este puerto varias lanchas boniteras vizcainas, que fueron arrojadas mar adentro por una furiosa galerna. Una lancha de Gijón no ha aparecido aún, y se teme una terrible desgracia. Los pescadores relatan terribles escenas ocurridas en alta mar en plena tormenta.

Santander.—Han sido recogidos 40 naufragos. Aun se ignora el número exacto de los ahogados. Desde luego faltan tres lanchas sanderinas y tres vizcainas. Créase que estas seis lanchas se han ido a pique, y que todos sus tripulantes han perecido. En todo Santander reina consternación. El infante don Carlos se ha interesado mucho por esta catástrofe y ha pedido noticias a todas horas. Es imposible dar idea de la tristeza, de la angustia que reina entre los pescadores.

Los supervivientes relatan escenas horrosas.

Valencia.—Se ha reunido el Sindicato de exportación de vino para cambiar impresiones acerca de la reforma de la Ley de alcoholes.

Valladolid.—En el tren rápido ha salido para San Sebastián la Reina doña

Desviaciones de la columna vertebral, torcedura de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etcétera.

HERNIAS (quebraduras)

Tratamiento de éxito seguro, por medio de los Aparatos Especiales (con Real Privilegio de Invención, patente número 27 791), del ortopédico-hermiólogo de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell

Nuestro método no tiene parecido con ninguno otro. Cuanto mayor es el volumen de la hernia, tanto más evidente es nuestro éxito. Con nuestro sistema se curan gran número de ellas. Los herniados que hayan perdido toda esperanza de remedio lo hallarán acudiendo a nuestra intervención. Lo único que se requiere es que la hernia o la evención sea reducible, importando poco el desarrollo o la antigüedad de ella. Centenares de testimonios han sancionado la eficacia de nuestro invento. Las eminencias médicas lo han estimado y elogiado como un positivo adelanto.

RESULTADO DE NUESTRO TRATAMIENTO

Convento de Padres Franciscanos Béjar (Salamanca) 17 de Junio de 1908. Sr. D. Jerónimo Farré Gamell. Madrid.

Nuestra Señora del Castañar Muy señor mío y de mi mayor consideración: Recibí su grata y su folleto, dando a usted las más expresivas gracias por su atención, y haré con sumo gusto propaganda de su invento por los satisfactorios efectos conseguidos por él, de lo que puedo dar testimonio; pues me encuentro muy bien con él, tanto, que no siento nada y puedo hacer todos mis oficios como si tal enfermedad no padeciera. Si me es posible iré a Salamanca a presentarme a su digno médico especialista auxiliar.

Me reitero de usted su atento seguro servidor, Fr. Vicente Varona.

Edad de este religioso, 42 años. Construimos nuestros aparatos para cada caso determinado, siendo por tanto necesaria la presentación de la persona herniada. Enviar un aparato o colocarlo sin haberlo construido previo examen de las condiciones anatómicas de la hernia y con arreglo a esas particularidades, es exponer al enfermo a multitud de complicaciones y graves accidentes. Conviene que el público se convenza de esta verdad. Enviamos gratis, solicitándolo, nuestro interesante folleto de 229 páginas titulado 'Hernias y curaciones enlazadas con su tratamiento'.

Aviso importante

El médico auxiliar de dicho reputado ortopédico-hermiólogo D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas. En PAMPLONA los días 26 y 27 del actual mes de Julio en el Hotel 'La Perla', y en TAFALLA el día 28 en la fonda del Comercio. EN MADRID, EN SU GABINETE, CALLE DEL BARQUILLO, NUM. 41, PRINCIPAL 16, 19, 22 y 24 4-1

Preparación para el ingreso en las carreras militares

Por D. Vicente Morera de la Vall Capitán de Ingenieros, profesor que ha sido durante diez años de la Academia de su cuerpo y anteriormente del Colegio militar preparatorio de Granada. Con la cooperación de distinguidos profesores de acreditada competencia.

RESULTADOS OBTENIDOS En las cuatro convocatorias en que ha tomado parte ha presentado 30 alumnos y han sido aprobados 13 en Infantería, 3 en Caballería, 2 en Artillería, 5 en Ingenieros y 2 en Administración Militar. De ellos han obtenido plaza hasta la fecha.

En Infantería.—Don Miguel Esquivoz y don Ricardo Ortega, (preparados en 11 meses), don Joaquín Camarero, don Carlos Landa, don Isidoro Armendariz, don Jesús Limón, don Vicente Romero, don Alfonso Fanjul, don Carlos Arroyo, don Luis Benac y don Gervasio Fernández (con el núm. 4).

En Caballería.—Don Emilio de Ayala y don Gervasio Fernández. En Artillería.—Don Joaquín Valdés y don José Ureta (a los 14 años de edad y con 9 meses de preparación).

En Ingenieros.—Don Ricardo Ortega (preparado en 11 meses), don Enrique Escudero (a los 14 años de edad y con 9 meses de preparación) y don Emilio de Ayala. En Administración Militar.—Don Julio Maset (con el núm. 3) y don Angel Goicochea.

El curso empieza en 1.º de Agosto. Dirección: San Ignacio, 3, 2.º izquierda, de 12 a 1 y de 3 a 5 de la tarde. 8, 10, 12, 14 y 16 5-5

Segadoras Mc. Cormick

La mejor marca de todas las conocidas hasta el día. Más de 700 máquinas vendidas en la provincia con magníficos resultados. Surtido completo de piezas de recambio en nuestros almacenes y agencias. Para informes, precios y condiciones dirigirse a:

Múgica, Arellano y C.º

Sucesores de Huici, Múgica y Compañía Chinenilla, 2, Pamplona.—Coso, 135, Zaragoza AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS

- En Caparros, don Laureano Bozal
En Fátimas, don Ramón Granada
En Peralta, señores Bolaños Hermanos
En Lodosa, don Esteban Martínez
En Lerín, don Cruz Martínez
En Sesma, don Jesús Angulo
En Bira, don Arturo Ochagavía
En Sangüesa, don José María Arbes
En Alfaro, don Facundo Rosell
En Mallén, don Gregorio Lasala
En Olite, don Elías Balduz
En Tafalla, don José María Ibañez.

María Cristina despidiéndola en la estación los infantes don Luis y don Fernando de Orleans, el gobernador y el alcalde. MENCHETA.

LA INFANTA ISABEL EN ZARAGOZA

(POR TELÉFONO) Zaragoza 15 (12 noche.) En las primeras horas de esta mañana la infanta Isabel ha visitado el castillo de la Aljafería.

De allí se ha trasladado a la exposición, donde ha examinado los pabellones de Artes, industrias, escuelas y arte retrospectivo, contemplando detenidamente los objetos expuestos en ellos, y elogiando su mérito.

De la exposición ha pasado al hotel, en donde ha almorzado y permanecido hasta las cinco de la tarde. A esa hora ha marchado a la plaza de toros y ha presidido la becerrada organizada en su obsequio por la juventud aristocrática de esta ciudad. Los matadores, que son jóvenes de la aristocracia han sido obsequiados por la infanta con aflores de oro y brillantes.

Durante la corrida, en un descanso la Diputación obsequió a la infanta con un lunch. La plaza estaba brillantísima, y el desfile en el paseo de la Independencia ha sido hermoso. CASAS.

De madrugada

Complot contra el Czar Madrid 16 (2 madrugada.) San Petersburgo.—Despachos de Sanovice dan cuenta de haberse descubierto un complot contra el emperador de Rusia.

Esta conspiración tenía numerosas ramificaciones, pero su principal centro estaba en Sanovice y su propósito era atentado contra la vida del Czar. A consecuencia de este complot, la policía ha detenido a mas de cien personas entre hombres y mujeres. Dicese que el número de detenidos será mayor a medida que la policía vaya practicando pesquisas.

La estación de Lofuovos está ocupada por policías y cosacos y es muy difícil franquear la frontera rusa por esta parte. MENCHETA.

Desviaciones de la columna vertebral, torcedura de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etcétera.

HERNIAS (quebraduras)

Tratamiento de éxito seguro, por medio de los Aparatos Especiales (con Real Privilegio de Invención, patente número 27 791), del ortopédico-hermiólogo de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell

Nuestro método no tiene parecido con ninguno otro. Cuanto mayor es el volumen de la hernia, tanto más evidente es nuestro éxito. Con nuestro sistema se curan gran número de ellas. Los herniados que hayan perdido toda esperanza de remedio lo hallarán acudiendo a nuestra intervención. Lo único que se requiere es que la hernia o la evención sea reducible, importando poco el desarrollo o la antigüedad de ella. Centenares de testimonios han sancionado la eficacia de nuestro invento. Las eminencias médicas lo han estimado y elogiado como un positivo adelanto.

RESULTADO DE NUESTRO TRATAMIENTO

Convento de Padres Franciscanos Béjar (Salamanca) 17 de Junio de 1908. Sr. D. Jerónimo Farré Gamell. Madrid.

Nuestra Señora del Castañar Muy señor mío y de mi mayor consideración: Recibí su grata y su folleto, dando a usted las más expresivas gracias por su atención, y haré con sumo gusto propaganda de su invento por los satisfactorios efectos conseguidos por él, de lo que puedo dar testimonio; pues me encuentro muy bien con él, tanto, que no siento nada y puedo hacer todos mis oficios como si tal enfermedad no padeciera. Si me es posible iré a Salamanca a presentarme a su digno médico especialista auxiliar.

Me reitero de usted su atento seguro servidor, Fr. Vicente Varona.

Edad de este religioso, 42 años. Construimos nuestros aparatos para cada caso determinado, siendo por tanto necesaria la presentación de la persona herniada. Enviar un aparato o colocarlo sin haberlo construido previo examen de las condiciones anatómicas de la hernia y con arreglo a esas particularidades, es exponer al enfermo a multitud de complicaciones y graves accidentes. Conviene que el público se convenza de esta verdad. Enviamos gratis, solicitándolo, nuestro interesante folleto de 229 páginas titulado 'Hernias y curaciones enlazadas con su tratamiento'.

Aviso importante

El médico auxiliar de dicho reputado ortopédico-hermiólogo D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas. En PAMPLONA los días 26 y 27 del actual mes de Julio en el Hotel 'La Perla', y en TAFALLA el día 28 en la fonda del Comercio. EN MADRID, EN SU GABINETE, CALLE DEL BARQUILLO, NUM. 41, PRINCIPAL 16, 19, 22 y 24 4-1

Preparación para el ingreso en las carreras militares

Por D. Vicente Morera de la Vall Capitán de Ingenieros, profesor que ha sido durante diez años de la Academia de su cuerpo y anteriormente del Colegio militar preparatorio de Granada. Con la cooperación de distinguidos profesores de acreditada competencia.

RESULTADOS OBTENIDOS En las cuatro convocatorias en que ha tomado parte ha presentado 30 alumnos y han sido aprobados 13 en Infantería, 3 en Caballería, 2 en Artillería, 5 en Ingenieros y 2 en Administración Militar. De ellos han obtenido plaza hasta la fecha.

En Infantería.—Don Miguel Esquivoz y don Ricardo Ortega, (preparados en 11 meses), don Joaquín Camarero, don Carlos Landa, don Isidoro Armendariz, don Jesús Limón, don Vicente Romero, don Alfonso Fanjul, don Carlos Arroyo, don Luis Benac y don Gervasio Fernández (con el núm. 4).

En Caballería.—Don Emilio de Ayala y don Gervasio Fernández. En Artillería.—Don Joaquín Valdés y don José Ureta (a los 14 años de edad y con 9 meses de preparación).

En Ingenieros.—Don Ricardo Ortega (preparado en 11 meses), don Enrique Escudero (a los 14 años de edad y con 9 meses de preparación) y don Emilio de Ayala. En Administración Militar.—Don Julio Maset (con el núm. 3) y don Angel Goicochea.

El curso empieza en 1.º de Agosto. Dirección: San Ignacio, 3, 2.º izquierda, de 12 a 1 y de 3 a 5 de la tarde. 8, 10, 12, 14 y 16 5-5

Segadoras Mc. Cormick

La mejor marca de todas las conocidas hasta el día. Más de 700 máquinas vendidas en la provincia con magníficos resultados. Surtido completo de piezas de recambio en nuestros almacenes y agencias. Para informes, precios y condiciones dirigirse a:

Múgica, Arellano y C.º

Sucesores de Huici, Múgica y Compañía Chinenilla, 2, Pamplona.—Coso, 135, Zaragoza AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS

- En Caparros, don Laureano Bozal
En Fátimas, don Ramón Granada
En Peralta, señores Bolaños Hermanos
En Lodosa, don Esteban Martínez
En Lerín, don Cruz Martínez
En Sesma, don Jesús Angulo
En Bira, don Arturo Ochagavía
En Sangüesa, don José María Arbes
En Alfaro, don Facundo Rosell
En Mallén, don Gregorio Lasala
En Olite, don Elías Balduz
En Tafalla, don José María Ibañez.

Modriza Hay una casa d., de 22 años de edad y lecho de tres días, que desea vivir en su casa de Zabalaca (Valle de Unciti). Dirigirse a don Lázaro Valencia en dicho pueblo de Zabalaca. 8-1 p

Joven seis años práctico comercial, desea colocación bazar ó concerniente al ramo como Perfumería y Bazar. Tiene personas informen conducta y cuadro obtenido Academia Zaragoza, donde se testificó conducta adjunto Premio y Diploma por oposición. Dirigirse a don Mariano Melero, en Gallur, provincia de Zaragoza. 6-1

Venta de caballo Se vende un caballo de siete cuartos, fuerte y cerrado, por precio módico. En la calle de Zapatería, núm. 26, 4.º darán razón. 8-1

Perdida de reloj La persona que hubiese encontrado un reloj de señora con una cadena y un dije, que se perdió en el paseo del Euzancho, puede entregarlo en la imprenta de este periódico y se le gratificará. 2-1

Coches de Irún Esta empresa pone en conocimiento del público, que desde el día 20 del presente mes el precio del asiento desde Pamplona a Mugaire, Navarrete ó Santesteban y vice-versa será de 4 pesetas. 3-1

Se vende una mesa de billar completa. Compañía, 5 y 7, 2.º decha. 8-1

Mata-lombrices Eraso Remedio eficaz contra las lombrices. Venta: Farmacia de Marquina. -16

Comandancia de Artillería DE PAMPLONA Autorizada esta Comandancia para la venta de tres caballos declarados de desecho, se hace presente que dicha subasta tendrá lugar en la Ciudadela de esta Plaza el día 28 del actual, a las once de su mañana.

Pamplona 15 Julio 1908.—El Comandante Mayor, José Vicario. 3-2 x

Huerta y casas Se vende próximo a la estación del ferrocarril, junto a la carretera de San Jorge, un terreno con unas casitas, agua abundante y arbolado. Informarán, calle Mayor, número 48 piso segundo. 4-2

Pianos, Música é Instrumentos Armoniums, Mediófonos Venta a plazos desde CUATRO DUROS al mes. Aparatos para tocar el piano sin saber música. Alquileros de pianos. Reparaciones y cambios. GRAMÓFONOS, DISCOS, ACCESORIOS para toda clase de instrumentos. ACADEMIA DE ARMONIA por correspondencia. Casa la más barata é importante de Navarra con depósito exclusivo de las EDICIONES DOTESIO. E. Luna, Constitución 39 Pamplona Casas en Zaragoza y San Sebastian 25-18

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA EN ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 y 1/2 por 100 anual.

ALMACEN de Cal hidráulica, Cemento Portland, Baldosas de Cemento y de Mármol comprimido.—Azulejos de todas clases.—Tubería de Gres y de Cemento.—Bañeras, Fregaderas, coccinillas, etc., etc.—Asfalto de Maestu (el de mejores resultados.) TIBURCIO GUERENDIAIN, ESTAFETA, 1, PAMPLONA 30-10

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra) Primera y única fabrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre. Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluminosa que sea; CURACIÓN EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que la ofrecen. El braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos. Establecimiento Bañeario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Cloruradas, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas (manantial Iturbide). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofúla, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 300-89

LA VASCONIA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS, BANCA Y CRÉDITO Capital 5.000.000 de ptas.—Domicilio social, Pamplona Sección de Banca y Crédito.—Operaciones que verifica Descuento y negociación de efectos comerciales, cupones y títulos amortizados. Giros y cartas de crédito sobre el Reino y extranjero. Cobro y reembolso de letras y cheques, en toda clase de moneda. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes clases de garantías. Cuenta corriente a la vista, en pesetas con 2 por 100 interés anual, y en moneda extranjera 1 por 100. Depósitos en efectivo, de valores y de ahuas. Ordenes para todas las Bolsas. Compra-venta de valores españoles, oro y monedas extranjeras. Imposiciones: de 3 a 6 meses, 2/60 por 100 de interés anual; de 6 a 9 meses, 3 por 100; de 9 a 12 meses, 3/60 por 100; a las de año, 4 por 100. Cajas de ahorros con 3 por 100 de interés anual.

REUMATICOS El mejor remedio para recobrar pronto la salud, es hacer uso de los Baños y Barros de Arnedillo Asombrosas curaciones en el balneario.—Mejoras importantes en el Establecimiento y servicio de fonda. Telégrafo, luz eléctrica y dos correos diarios. Viaje a la estación de Calahorra.

